



Nuevo número de Humanitas

- El segundo número del año de Revista Humanitas ya se encuentra en distribución. Compartimos aquí el sumario de los principales artículos y una de las entrevistas destacadas en nuestra sección Panorama de la Iglesia. Todo el contenido está disponible en www.humanitas.cl.



SUMARIO N°107 (mayo-agosto 2024)

- **LOS VERSOS POR ANGELITO: RELATO POPULAR QUE NO ENMUDECE FRENTE AL MISTERIO DE LA MUERTE**, por Juan Pablo Sepúlveda. ¿Puede haber algo más contradictorio que la muerte de un niño? En lo más recóndito del campo chileno nos encontramos con una inveterada tradición que celebra aquel funesto acontecimiento. Sí, lo celebra. Esto se debe a que la sabiduría popular, esculpida durante siglos por la fe cristiana, descubre en aquel pequeño difunto el tránsito de un ángel que con su existir bendice a la comunidad que lo despide. El autor indaga en la expresión literaria más propia de esta tradición, los versos por angelito.

- **DESAFÍOS DEL ESTUDIO HISTÓRICO DEL CRISTIANISMO ANTIGUO**, por Samuel Fernández. El cristianismo está ligado a la historia tanto por estar situado en la historia, como por el acontecimiento de Jesús en sí mismo. Aproximarse a tal acontecimiento como objeto de estudio es también un acercamiento condicionado históricamente y nunca neutro. El autor aborda algunos desafíos y lecciones para los historiados del cristianismo antiguo, un campo de investigación de gran valor para mirar el futuro de la Iglesia, redescubrir su identidad y renovar su genuina fidelidad.

- **EXPLORAR LA SUBSIDIARIEDAD**, por Pablo Ortúzar Madrid. Apostando a que los conceptos políticos emergen y se desarrollan bajo ciertas condiciones que determinan su función y significado, el autor indaga en la historia del principio de subsidiariedad, identificando su origen en la antigüedad judía y su consolidación durante los primeros siglos del cristianismo y su relación ambivalente con el Imperio Romano.

- **LA CAUSA DE LOS POBRES: UNA NOTA SOBRE DOMINGO DE SOTO**, por Eduardo Valenzuela. En el siglo XVI y frente a la creciente persecución ciudadana de la mendicidad, el teólogo Domingo de Soto argumenta a favor de la limosna y la tradicional concepción de la caridad cristiana. Su admonición resulta de suma actualidad para refutar los argumentos que se utilizan hoy contra la beneficencia.

- **GENOCIDIO DE RUANDA: PROCESOS DE PERDÓN A 30 AÑOS DE LA TRAGEDIA**, por María Elena Fernández. No fue solamente algo político, fue un desgarrador total que dejó miles de muertos y millones de heridos físicos y un país completo destruido en su fuero interno. Pero con el paso de los años y el esfuerzo de cada ruandés han comenzado a surgir iniciativas que hablan de perdón, reconciliación y esperanza.

Ayuda a la Iglesia que Sufre es testigo privilegiado de los esfuerzos y metodologías que intentan curar estos profundos traumas.

- **EL LUGAR DE LA MUJER EN LA ACADEMIA**, por Anneliese Meis. Durante el conversatorio “La mujer en el espacio público” organizado por la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica, la religiosa y doctora en teología Anneliese Meis ahondó en su experiencia como mujer en la academia, quehacer desarrollado durante 50 años de la mano de autores como Hans Urs von Balthasar, Hildegard von Bingen y Edith Stein.

- **DE LA REFLEXIÓN SOBRE EL DIACONADO FEMENINO EN LOS PRIMEROS SIGLOS A LOS MINISTERIOS INSTITUIDOS EN 2021**, por Mechelina Tenace. En su intervención en la mesa redonda “La mujer y los ministerios, status quaestionis” del Simposio Internacional “Para una teología fundamental del sacerdocio”, la teóloga aborda las conclusiones emanadas desde la comisión que, por encargo del Papa Francisco, estudió el tema del diaconado femenino: la desaparición de las diaconisas no implicó la desaparición de las mujeres en la Iglesia; la santidad de las mujeres se ha reconocido sin ninguna discriminación; y la diaconía, el servicio, se ha desempeñado sin “ministerio instituido”.

- **IGLESIA Y LAS COMUNICACIONES**, por Ignacio Sánchez D. En el marco del VI Seminario de Comunicaciones de Iglesia, titulado “Escucha y comunicación en la era digital”, el rector otorga un marco para abordar este necesario tema. Organizado por la Universidad Católica junto a la Conferencia Episcopal de Chile, contó con la colaboración de DUOC UC y la Universidad de Los Andes, además del apoyo de Pastoral UC. Relevante fue la ponencia de monseñor Lucio Adrián Ruiz, secretario del Dicasterio para la Comunicación de la Santa Sede, quien se refirió a la necesidad de construir una verdadera pastoral digital.

- **EN MEMORIA DE VITTORIO DI GIROLAMO, EL LACIO EN CHILE**, por Jaime Antúnez A. El 1 de abril de este año 2024, a sus 95 años, falleció el prolífico artista, arquitecto y académico Vittorio Di Girolamo Carlini. Jaime Antúnez recuerda la luminosa presencia, profundidad, erudición y vitalidad de este amigo y colaborador de Humanitas.

- **EL MONASTERIO BENEDICTINO DE LAS CONDES Y PEDRO SUBERCASEAUX: EL RECUERDO MATERIAL DE SU PERSONA**, por Rodrigo Álvarez Gutiérrez. Pedro León Maximiano María Subercaseaux Errázuriz (1880-1956) fue una persona que supo compaginar su pasión artística con una piedad profunda y discreta. Como fundador pero nunca autoridad, la historia del Monasterio Benedictino de Las Condes quedará ligada a la del monje pintor, y en este artículo se presentan diversos ejemplos de cómo su memoria perdura hasta nuestros días.